

Viernes 29 de septiembre de 2017

### SECRETARIO

**Peña: Será sur-sureste parteaguas.** -Al decretar las primeras Zonas Económicas Especiales (ZEE), el Presidente Enrique Peña Nieto advirtió que no se permitirá que la historia del sursureste del país siga marcada por la pobreza, la marginación y la desigualdad. El mandatario expuso que esas zonas serán "un parteaguas en el desarrollo de esta entrañable región", que marcarán un antes y un después para las familias y comunidades. Acompañado por los secretarios de Economía, Ildelfonso Guajardo; de Hacienda, José Antonio Meade; de Desarrollo Social, Luis Enrique Miranda, y de Agricultura, **José Calzada**, explicó que el modelo, que se aplica en varios países, permite al gobierno adquirir tierras para generar incentivos, "cambiar el rostro" de zonas que hoy tienen pobreza y marginación en regiones productivas. Con la presencia de los gobernadores de Chiapas, Manuel Velasco; de Guerrero, Héctor Astudillo; de Michoacán, Silvano Aureoles, y de Veracruz, Miguel Ángel Yunes, subrayó que queremos un cambio que modifique las condiciones del sur-sureste para que su sociedad pueda tener las oportunidades de desarrollo y crecimiento que tiene todo el país. -Impacto Diario PP 8, El Financiero PP 4



**Nuestro origen el mundo.** -Ante los gobernadores de Chiapas, Guerrero, Michoacán, Veracruz y los secretarios de Agricultura, **José Calzada Roviroso**, de Hacienda, José Antonio Meade y de Economía, Ildelfonso Guajardo, el presidente Enrique Peña Nieto aseveró que es la inversión productiva, la formación de capital humano, la buena educación que reciba la niñez y juventud lo que permitirá transformar la realidad que viven las regiones más atrasadas de nuestro país. -El Universal 22 A

**Reconstrucción debe superar situación anterior de Oaxaca: Calzada.** -La reconstrucción de las zonas afectadas de Oaxaca debe superar la situación que se

## SÍNTESIS INFORMATIVA

vivía antes de la contingencia provocada por los sismos registrados en dicha región y, con ello, mejorar la economía y calidad de vida de los habitantes, afirmó el **secretario de Agricultura, José Calzada Rovirosa**. Por instrucción presidencial, el titular de la **SAGARPA** comentó que se realiza un programa especial para la reactivación económica, al tomar en cuenta la vocación natural de la región. En su calidad de enlace del gobierno federal en Oaxaca, explicó que la zona afectada, en específico el Istmo, basa su economía en la agricultura, ganadería y pesca, principalmente, por lo que se proyecta la creación de un agrocluster y potenciar la producción mediante la inversión en el campo. **Calzada Rovirosa** aseguró que la Sagarpa apoyará esas tres actividades productivas en la región y, por ello, se destinarán recursos a los agricultores, pescadores y ganaderos que vieron afectados su patrimonio o centros de trabajo, y asumió que ninguno de ellos se quedará fuera de los programas. -20 minutos, Expressmetropolitano, Notiradar, Pagina3, Quadratin, Siempre 889, México informa, Informativoax

**SCT apoyará en arreglo de socavón en vía queretana.** –Fueron tres los socavones que se generaron este miércoles por las lluvias en la carretera a Jurica-Querétaro. Este hecho generó confusión entre las autoridades estatales y municipales que no determinaban a que orden de gobierno correspondía la responsabilidad del tramo donde se abrieron los tres socavones. Ayer el alcalde queretano Marcos Aguilar mencionó que no había sido entregada la obra al municipio; sin embargo, más tarde cambió de opinión y dijo que había sido una obra estatal creada en la administración del gobernador **José Calzada Rovirosa** y entregada en septiembre de 2015 al municipio. –Milenio 26

## MONITOREO

Difundido el jueves 28 septiembre

## SECRETARIO

Se registraron 15 impactos del B-337.- “Reconstrucción en Oaxaca debe superar situaciones anteriores a la contingencia: Calzada Rovirosa”.

Televisión: 1

El secretario de Agricultura José Calzada Rovirosa supervisó actividades de reconstrucción en Oaxaca

[http://testigos.intellicast.co/2017/09Septiembre17/Imagenes\\_28092017/28092017010632nc.mp4](http://testigos.intellicast.co/2017/09Septiembre17/Imagenes_28092017/28092017010632nc.mp4)

Televisión: Milenio Noticias, 15:12 hrs.

Portales de Internet: 14

**B-337.- “Reconstrucción en Oaxaca debe superar situaciones anteriores a la contingencia: Calzada Rovirosa”.** La reconstrucción de las zonas afectadas en el estado de Oaxaca, encabezada por el Gobierno de la República en coordinación con el gobierno del estado y la sociedad civil, debe superar la situación que se vivía antes de la contingencia provocada por los sismos registrados en la región y mejorar la economía y calidad de vida de los habitantes.

Así lo aseguró el titular de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), en su calidad de enlace del Gobierno Federal en la entidad, durante un recorrido que realizó por la localidad El Portillo del municipio de Guevea de Humbolt, donde aseveró que “ya pasamos de la contingencia a la reconstrucción y de la recuperación a la reactivación económica”.

Al reunirse con productores cafetaleros, Calzada Rovirosa resaltó que, por instrucción del Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, se está realizando un programa especial para la reactivación económica, tomando en cuenta la vocación natural de la región.

Señaló que a través del Programa Integral de Atención al Café, se entregarán plantas, paquetes tecnológicos y certificaciones orgánicas en beneficio de mil 165 productores y productoras de los municipios de Guevea de Humbolt, Tehuantepec, Santiago Lachiguiri y Santa María Guienagati.

Explicó que la zona afectada, en específico el Istmo, basa principalmente su economía en la agricultura, ganadería y pesca, por lo que se está proyectando la creación de un agrocluster y potenciar la producción mediante la inversión en el campo, porque cada peso que se destina en el sector fomenta el desarrollo de México, da tranquilidad a las familias y genera paz social.

Resaltó que la SAGARPA apoyará estas tres actividades productivas en la región y se destinarán recursos a los agricultores, pescadores y ganaderos que vieron afectados su patrimonio o centros de trabajo y se comprometió a que ninguno de ellos se quedará fuera de los programas de apoyo que opera la dependencia.

Mencionó que el sector primario en la zona del Istmo, es el más importante en la economía de la región, ya que aproximadamente un 60 por ciento de la población económicamente activa se dedica a estas tres actividades productivas.

<http://www.notimex.gob.mx/ntxnotaLibre/421038>

<http://www.20minutos.com.mx/noticia/276150/0/reconstruccion-deber-superar-situacion-anterior-de-oaxaca-calzada/>

<http://www.expressmetropolitano.com.mx/reconstruccion-en-oaxaca-debe-superar-situaciones-antiores-a-la-contingencia-calzada-rovirosa/>

<http://www.notiradar.com/noticia/nota,6117044/t,Reconstrucci%C3%B3n+deber+superar+situaci%C3%B3n+anterior+de+Oaxaca%3A+Calzada/>

<http://pagina3.mx/2017/09/reconstruccion-en-oaxaca-debe-superar-situaciones-antiores-a-la-contingencia-calzada-rovirosa/>

## SÍNTESIS INFORMATIVA

**SAGARPA**  
SECRETARÍA DE AGRICULTURA,  
GANADERÍA, DESARROLLO RURAL,  
PESCA Y ALIMENTACIÓN



<https://edomex.quadratin.com.mx/pasamos-de-la-contingencia-a-la-reconstruccion-calzada-rovirosa/>

<https://siempre889.mx/noticias/en-oaxaca-es-hora-de-pasar-de-la-reconstruccion-la-reactivacion-economica/>

<http://www.freelancemty.com/index/?p=45664>

<http://www.mexicoinforma.mx/index.php/9-nacional/28397-reconstruccion-en-oaxaca-debe-superar-situaciones-antteriores-a-contingencia-calzada>

<https://informativoax.net/reconstruccion-oaxaca-superar-situaciones-antteriores-la-contingencia-calzada-rovirosa/>

<https://www.la-prensa.com.mx/mexico/232343-reconstruccion-en-oaxaca-debe-superar-contingencia>

<http://pokerpolitico.com.mx/index.php/2017/09/28/reconstruccion-oaxaca-superar-situaciones-antteriores-la-contingencia-calzada-revisora/>

<http://hombresdelpoder.com/noticia.php?id=45387>

<http://www.xeu.com.mx/nota.cfm?id=927215>

### **El secretario de Agricultura José Calzada Rovirosa supervisó actividades de reconstrucción en Oaxaca**

**Luis Carlos Ortiz, conductor:** El secretario de Agricultura José Calzada dijo que la reconstrucción de las zonas afectadas en Oaxaca encabezada por el gobierno de la República en coordinación con el gobierno y sociedad civil, debe superar la situación que se vivía antes de la contingencia provocada por los sismos registrados en la región y mejorar la economía, y calidad de vida de los habitantes. Durante un recorrido que realizó por la localidad El Portillo, del municipio de Guevea Humboldt, el funcionario federal aseveró que ya se pasó de la etapa de contingencia a la de reconstrucción, y de la recuperación a la reactivación económica.

**José Calzada Rovirosa, titular de SAGARPA:** A la reconstrucción que está promoviendo ahorita el presidente de la república a una nueva fase que tiene que ver con recuperar la actividad económica en el estado, para eso hay actividades productivas y también apoyos líquidos en recurso económico a quienes perdieron sus casas o perdieron sus negocios, para que se vuelva a reactivar la economía.

El presidente de México ha designado a un grupo de sus colaboradores, yo me incluyo dentro de todos ellos, a quienes nos ha encargado de manera muy puntual que estemos al pendiente de Oaxaca.

[http://testigos.intelicast.co/2017/09Septiembre17/Imágenes\\_28092017/28092017010632nc.mp4](http://testigos.intelicast.co/2017/09Septiembre17/Imágenes_28092017/28092017010632nc.mp4)

Televisión: Milenio Noticias, 15:12 hrs.

## SAGARPA

**B. 336- PROTECCIÓN CIVIL DE LA CDMX DICTAMINA EN BUENAS CONDICIONES EL EDIFICIO CENTRAL DE LA SAGARPA**

Autoridades de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) y personal de Protección Civil de la Ciudad de México, acompañados por trabajadores, realizaron un recorrido por el edificio central de la dependencia, en el que se dictaminó la seguridad estructural del inmueble.

El representante de Protección Civil de la capital, Bruno Núñez, aseveró que “declaramos que el inmueble es completamente seguro, no hay ningún problema para la gente que aquí labora y se pueden incorporar con toda seguridad a sus labores”.

Además, se constató que el edificio no tiene daños estructurales conforme al trabajo de revisión y no existe riesgo para los trabajadores.

En la inspección estuvo presente, también, personal del Instituto para la Seguridad de las Construcciones del gobierno de la Ciudad de México, quienes dieron a conocer que, en la revisión visual se observó elementos estructurales visiblemente sanos, en los que no se encuentra ningún indicio de anomalía estructural debido al sismo del pasado 19 de septiembre.

Por su parte, la SAGARPA agradeció a las autoridades de la Ciudad de México por haber dado prioridad a la revisión del inmueble central de la dependencia, ubicado en [Municipio Libre 377, colonia Santa Cruz Atoyac, Ciudad de México](#), además de reconocer la colaboración y disposición de los trabajadores que ahí laboran.

La Secretaría ya contaba con un dictamen favorable emitido por el Arquitecto Fernando Ocadiz Montalbán, Director Responsable de Obra, DRO-1671, facultado para tal efecto de acuerdo al Artículo 32 y las fracciones III, IV y V del Reglamento de Construcciones del Distrito Federal.

Después de la revisión postsísmica se dictaminó que los inmuebles de la SAGARPA ubicados en Municipio Libre, Cuauhtémoc e Insurgentes, en esta ciudad, son habitables y se pueden ocupar.

Asimismo, la dependencia rechazó la versión de la caída de una barda en su inmueble principal y el personal de Protección Civil de la CDMX constató que no se registró este tipo de afectaciones.

<http://www.fuero.com.mx/estados/proteccion-civil-de-la-cdmx-dictamina-en-buenas-condiciones-el-edificio-central-de-la-sagarpa/>

<http://www.hombresdelpoder.com/noticia.php?id=45361>

<http://www.elarsenal.net/2017/09/28/proteccion-civil-de-la-cdmx-dictamina-en-buenas-condiciones-el-edificio-central-de-la-sagarpa/>

<http://buenas-noticias.mx/2017/09/proteccion-civil-la-cdmx-dictamina-en-buenas-condiciones-edificio-central-la-sagarpa/>

### **México patenta fungicida orgánico para combatir hongo del café**

Ciudad de México. La llamada roya es un hongo (*Hemileia vastatrix*) que afecta la planta del café y es reconocida como un problema mundial; y un ejemplo de ello es Veracruz, donde en 2014 generó pérdidas casi del 45 por ciento a los cafecultores.

Esta enfermedad afecta a las hojas del café al grado que suspende la fotosíntesis y provoca que el fruto caiga antes de su maduración. En busca de detener al hongo, los cafecultores emplean químicos ante los cuales la misma planta ha creado resistencia, de manera que ahora son poco efectivos y tienen efectos negativos al medio ambiente.

Ante este problema, un equipo científico de la Universidad Veracruzana (UV) desarrolló un método de control orgánico que anula a la roya del café y permite la producción de frutos. Por el proceso de control, diseñado en conjunto con especialistas del Instituto de Ecología A. C. (INECOL), los investigadores obtuvieron una patente que permitirá la industrialización del desarrollo o de su transferencia tecnológica.

El investigador de la UV, doctor en Ciencias Agrícolas Gerardo Alvarado Castillo, explica que el oxiclورو de cobre es el fungicida más utilizado para combatir a la roya, pero ha perdido efectividad, posiblemente porque ha creado resistencia por parte del hongo. No obstante, el mejoramiento genético, método científico también empleado a nivel mundial para su detención, de igual manera ha manifestado resistencia.

“La roya es policíclica, tiene hasta ocho ciclos de vida en un año y dependiendo de las condiciones ambientales su reproducción es sexual, asexual y por criptosexualidad (sexualidad oculta). Entonces va mutando y eso hace que sea más resistente genéticamente. Por otra parte, el mejoramiento genético con variedades de especies de café, como los Catimores, hace más resistente a la planta, pero afecta el sabor final”, puntualiza el especialista.

El café es el segundo producto de mayor exportación del país, detrás del petróleo, y según cifras de la **Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación**, la producción nacional del café verde u “oro” entre 2016 y 2017 ha sido de 3 millones 385 mil 552 sacos de 60 kilogramos.

<http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2017/09/28/mexico-patenta-fungicida-organico-para-combatir-hongo-del-cafe-1762.html>

[http://testigos.intelicast.co/2017/09Septiembre17/Imagenes\\_28092017/28092017010931nc.MP3](http://testigos.intelicast.co/2017/09Septiembre17/Imagenes_28092017/28092017010931nc.MP3)  
28/09/2017 La Red de Radio Red 2da 92.1 Mhz. FM 17:19 hrs.

## SECRETARÍA

**Sorprende la embestida al agro mexicano: CNA.** -La propuesta de EU de facilitar mecanismos para imponer medidas antidumping a productos percederos mexicanos sorprendió al sector agropecuario local, reconoció el presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Bosco de la Vega. "Los primeros ataques que no esperábamos, creíamos que el campo era un tema, un pilar, pero fue una arremetida mucho más fuerte de lo que esperábamos con el tema de la estacionalidad", dijo de la Vega. El empresario, quien se dijo plenamente confiado en que la propuesta no será aprobada

por el gobierno, consideró que se trata de una estrategia de Washington para conocer los límites y la capacidad de respuesta de México en la negociación. Raúl Urteaga, coordinador general de asuntos internacionales de la **SAGARPA**, explicó que EU tiene la intención de buscar un mecanismo para restringir importaciones de determinados productos agrícolas por temporadas. Con esto se buscaría que durante la temporada fuerte de cultivos como el tomate o berries en EU, se impongan gravámenes a estos productos de origen mexicano para así favorecer a los productores del vecino del norte. —**El Financiero 8**

**Expectativas para el mercado del maíz (Agronegocios segunda parte).** -Durante el ciclo comercial 2016/17, que abarca el periodo correspondiente de octubre a septiembre de los años citados, se obtuvo la mayor cosecha de maíz en la historia de México. Cifras del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA) señalan que la producción nacional alcanzó 27.4 millones de toneladas en el mencionado ciclo. Lo anterior representa un aumento de 5.5 % en comparación con la cosecha del ciclo comercial precedente. En el caso del maíz blanco, la oferta total en México proviene en su mayor parte de la producción nacional. Durante el ciclo 2016/17, 90.6% de la oferta nacional provino de la producción doméstica, mientras que 3.7% provino de importaciones y 5.7% restante de los inventarios iniciales. Así, la oferta total de maíz blanco para 2016 /17 sería 26.9 millones de toneladas, un incremento de 6.8% anual. En términos de composición, 56% del maíz que se utiliza en México tiene como destino el uso forrajero. Así, se prevé que haya buena disponibilidad de maíz para uso pecuario en nuestro país para ciclo comercial que está por comenzar. —**El Economista 13 T.E.**

## SECTOR AGROPECUARIO

**Advierte IP un EU más agresivo en el TLC.** -El sector patronal mexicano advirtió que conforme avanzan las rondas de renegociación del Tratado de Libre Comercio (TLC), EU presenta propuestas más agresivas. Por ello, aseguró, se debe mantener el acuerdo comercial únicamente si representa ventaja para los tres países. "Estas son claramente predecibles en lo general, por lo que el sector empresarial está aportando datos, información y argumentos para que puedan ser rechazadas por el Gobierno mexicano", aseguró Gustavo de Hoyos, presidente de Coparmex. En entrevista, dijo que los temas donde hubo diferencias durante la tercera ronda de negociaciones, fue en la agrícola y automotriz. Incluso, agregó, hay propuestas que pueden ser contrarias a los mismos intereses de EU. Anticipó que en la próxima ronda, a celebrarse en Washington, habrá tensión en las discusiones con el sector automotriz y de autopartes. —**Reforma 1**

**EU busca cambiar al TLCAN lo que ya funciona, dice SE.** -Los negociadores estadounidenses quieren reinventar lo que ya funciona perfectamente en la relación comercial de los miembros del Tratado de Libre Comercio (TLCAN) y comienzan a poner en la mesa propuestas que incluso son violatorias de las reglas de comercio

internacional, como ocurrió en el tema agroalimentario, señaló Ildelfonso Guajardo, secretario de economía. "No hay campo en donde no quieran reinventar lo que hoy funciona perfectamente para nuestras economías", dijo en la inauguración de los trabajos de la Reunión Anual de Industriales (RAI), de la Concamin. Detalló que en el tema agroindustrial, Estados Unidos presentó una propuesta en donde pretenden hacer un proceso expedito para aplicar investigaciones y ayudar en los subsidios en productos perecederos, pero sólo para productos como tomate, espárrago y brócoli, que son los que México exporta a ese país. –**El Financiero 8, Excélsior 8**

**A México le hace falta infraestructura sustentable.-** México necesita de infraestructura suficiente para el desarrollo de nuevas tecnologías sustentables. Ingredion es un proveedor líder global de soluciones de ingredientes para más de 60 sectores industriales y está presente en más de 100 mercados a nivel global. Ofrece soluciones en ingredientes que ayudan a mejorar los productos de uso cotidiano, al transformar materias primas como maíz, tapioca, arroz, papa y otros vegetales y frutas. Algunas industrias en las que participa son alimentos, bebidas y cervezas, papel y corrugados, alimentos para mascotas, entre otros. Sin embargo, en lo que va del año los papeles han caído 3.33%, debido principalmente a la volatilidad de los precios de los commodities agrícolas este año, sobre todo el maíz, su principal insumo. Esa situación no le preocupa a Fernández, pues dice que, los inversionistas apuestan al largo plazo. A decir del directivo de origen pakistaní, México les ha permitido desarrollar nuevas tecnologías, por ello "volvemos a enfocarnos en la energía verde y azúcar, éstas son las áreas.- **El Economista, 1 y 8**

**Convocatoria.-** Unión Nacional de Cañeros, A.C.,- CNPR.- A todas sus Asociaciones Locales y Uniones Estatales, representadas por sus Delegados Efectivos, a su XXXV Asamblea General Ordinaria, que se llevará a cabo el día 31 de Octubre del 2017 a partir de las 10:00 horas en el Salón "Ciudad de México 2" del Hotel Fiesta Americana, ubicado en la Av. Paseo de la Reforma N. 80 Col. Juarez, Delegación Cuauhtemoc, en la Ciudad de México, lugar designado como sede para la celebración de este evento, bajo algunas bases.- **Excélsior, 25**

**Esta vez hay huevos... y pollo / Gente detrás del dinero por Mauricio Flores.-** A pesar de la magnitud del pasado terremoto, la producción y distribución de alimentos no se vio afectada, especialmente los de origen animal de mayor consumo en el país: huevos y pollo, con lo que se evitó que a la tragedia se sumara el hambre... además de mantener el ánimo en alto con la realización en Guadalajara del XXV Congreso de la Asociación Latinoamericana de Avicultura, que preside Jorge García de la Cadena. En la capital de Jalisco no hubo afortunadamente efectos del #19S, por lo que fue posible realizar un foro al que asistieron 4 mil especialistas de una región que se ha convertido en una fuente clave de alimentos en el mundo, debido a la rápida profesionalización de la producción avícola. Y en México, los productores encabezados por César Quesada, no sólo dieron el ancho en los días de emergencia, sino que además se comprometieron a redoblar esfuerzos en la producción, pese a un entorno complejo y competencia desleal.- **La Razón, 18**

**Ya están en la mesa amenazas iniciales de EU sobre el TLCAN.-** No hay campo en el que no quieran reinventar lo que hoy funciona perfectamente para las economías", dijo tras manifestar que en esta ocasión se presentó una propuesta sobre el sector agrícola que viola el comercio internacional. Explicó que se pretende hacer un proceso expedito para aplicar investigaciones contra dumping y subsidios en productos perecederos, que "extrañamente" sólo aplica a lo que exporta el país a Estados Unidos. "Es un tema que claramente es en detrimento de México. Al utilizar eso, pues México también podría utilizarlo en contra de muchos productos agrícolas estadounidenses", dijo en entrevista posterior. - **La Jornada, 33**

**Con ajustes al TLC, EU pagará más por aguacate y tequila.-** "No me quiero imaginar a las personas pagando 30% más por sus carros, por sus computadoras, por todos lo que se importa. No los quiero imaginar pagando 30% más por aguacates y tequila", advirtió Fox a periodistas en Los Ángeles. Canadá, EU y México dieron a conocer "avances importantes" en la renegociación del TLC, impulsada por Trump, quien ha insistido en que su país no salió favorecido en ese acuerdo. Fox considera que el mandatario busca "provocar guerras comerciales y ha decidido por decreto que comercio debe ganar uno y perder el otro. Está totalmente equivocado, deben ganar las dos". En las discusiones en Canadá no se trataron aún los asuntos más difíciles del entramado de normas que los unen. Por otro lado, Fox dijo que el proyecto de Trump de construir un muro en la frontera con México parte del discurso antiinmigrante con el que llegó al poder era una "idea estúpida". "No tiene sentido construir muros cuando somos amigos, vecinos y socios. Podemos resolver nuestras diferencias, sentándonos. Los muros no sirven". - **Milenio, 28**

**Promueven biodigestores para generar combustible.-** Impulsan entre los productores ganaderos de este municipio, el biodigestor que produce gas metano que se puede utilizar como combustible en el hogar, además de un potente fertilizante y el "biol" un regenerador para la tierra de cultivo y de pastoreo, con el firme objetivo de tener significativos ahorros en la economía de los productores del campo. Con el uso de estos procesos se contribuye al mejoramiento del medio ambiente y disminuir las emisiones de contaminantes a la atmósfera. El encargado de hacer la presentación de este biodigestor a los ganaderos que se dieron cita en las instalaciones de la Asociación Ganadera de Tampico Alto, fue Carlos Aguado Franco, presidente de la Asociación Ganadera Mártires del Agrarismo de Altamira, que expuso los beneficios de contar con un procesador de este tipo para la producción de energía. - **El Sol de México, 7-B**

**Grano milenario.-** La imagen del comal sobre el fuego, el sonido del palmeado, el aroma de la leña y el cálido sabor de un bocado de tortilla recién hecha se aferran con fuerza a nuestra memoria colectiva. Millones de mexicanos tienen algún vínculo con el maíz, ya sea porque lo siembran, lo cocinan o forma parte de su alimentación. Los orígenes del cultivo del maíz (*Zea mays ssp. mays*) se remontan a la domesticación de su pariente silvestre, el teocintle, que realizaron los antiguos mesoamericanos. Su importancia se debe a que México está considerado como el

centro de origen, domesticación y diversificación del grano, por lo que ha sido el cereal base de la alimentación desde hace 10 mil años. En América Latina se han identificado cerca de 220 razas, de las cuales 64 se ubican en el país. Y de éstas, alrededor de 60 se consideran nativas. Cada una posee diferencias en las formas de las mazorcas, el color o la textura de los granos. De esta forma, en México se han reunido en siete grupos: cónico, sierra de Chihuahua, ocho hileras, chapalote, tropicales precoces, dentados tropicales y maduración tardía- **Excélsior, 11 dinero**

**Abordan en foro.-** La Comisión Ejecutiva Bovinos Leche, junto con la UNAM organizan el Segundo Foro Internacional sobre la leche y la salud, el cual está diseñado para llevar información científicamente soportada a los profesionales del sector salud, sobre las bondades de la leche y sus productos. Durante el Segundo Foro Internacional sobre la leche y la salud, se presentarán temas de gran relevancia, como la prevalencia de la obesidad en México, así como los problemas de salud derivados de la obesidad.- **Reforma, 1**

**Lluvias, la otra cara del desastre.-** A la par de los sismos registrados en el país el pasado 7 y 19 de septiembre, las zonas costeras mexicanas han sido azotadas por diferentes fenómenos climatológicos que han dejado afectaciones a los damnificados y a la actividad agrícola. El huracán Max es el fenómeno más reciente que ha golpeado al sureste del país, en específico a la región conocida como costa chica en Guerrero, donde al momento se han implementado programas como el Empleo Temporal, que consiste en la entrega de 720 pesos a los damnificados como estímulo para que limpien sus propias viviendas. Otro municipio con afectaciones es San Marcos, donde de acuerdo con el director de Protección Civil de la localidad, Daniel Hiram Gallegos Flores, 3,400 viviendas sufrieron daños, lo que ha dejado a cerca de 12,000 personas damnificadas, la mayoría se ha quedado sin un techo, afirma, además de la pérdida de sus cultivos. "Se perdió 100% de los cultivos de la población, lo que son maíz, calabaza, los cultivos de mango, sandía y ajonjolí. Aproximadamente tenemos ahorita afectadas como unas 2,500 hectáreas", comenta el funcionario local. Se perdió 100% de los cultivos de la población (...) Aproximadamente tenemos ahorita afectadas como unas 2,500 hectáreas". - **El Economista, 47 P y S**

## INFORMACIÓN GENERAL

**Peña: inversión de 5,300 mdd en zonas especiales.** -El Presidente confía que en los próximos tres años se generen hasta 12 mil empleos en 4 estados del sureste Daniel Venegas, enviado/Chiapas El presidente Enrique Peña Nieto firmó este jueves la declaratoria presidencial para la creación de las Zonas Económicas Especiales (ZEE) de Puerto Chiapas, Coatzacoalcos, Salina Cruz y Lázaro Cárdenas -La Unión, que se encuentran en los estados de Chiapas, Veracruz y Michoacán y Guerrero. El mandatario informó que para estas tres zonas ya existen compromisos de inversión "de por lo menos 5 mil 300 millones de dólares y la generación de más de 12 mil empleos en los próximos dos y tres años". Señaló que es a partir de los incentivos, particularmente fiscales, de la capacitación y mano de obra, o del capital humano "que

aquí habrá de prepararse y formarse a partir de la infraestructura, que habrá de detonarse para hacer de estas zonas económicas lugares con un gran potencial de desarrollo". En tanto, el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, explicó que con las ZEE se establece un paquete de estímulos fiscales inéditos, el cual implica renta, IVA, cuota de seguridad social y otros derechos que por un horizonte largo de tiempo no habrán de gravitar sobre quien escoge invertir en ellas". –**Milenio 30**

**Sheinbaum pone denuncia penal por "Rébsamen".** -La delegada en Tlalpan, Claudia Sheinbaum, presentó una denuncia penal en contra de los ex funcionarios de la demarcación durante las administraciones de los entonces perredistas (hoy integrantes de Morena) Higinio Chávez y Maricela Contreras, por permitir la construcción del departamento en el cuarto piso del Colegio Enrique Rébsamen, que colapsó en el sismo del 19 de septiembre y dejó 27 muertos. "Lo que encontramos en el expediente jurídico en torno al edificio es verdaderamente indignante", dijo. Aseguró que en 2013; en la gestión de Maricela Contreras, la Dirección de Obras y Desarrollo Urbano advirtió un daño en la estructura por la demolición que la propietaria realizó en el tercer y cuarto pisos. Afirmó que para estas modificaciones no se tramitó licencia o permiso alguno, por lo que se sancionó y luego se permitió que la obra continuara, con el pago de una multa. La denuncia que presentó ante la Procuraduría General de Justicia de la Ciudad de México es en contra de Alejandro Zepeda y Miguel Ángel Guerrero, ex titulares de la Dirección General Jurídica y de Gobierno en las gestiones de Higinio Chávez y Maricela Contreras. –**El Universal PP 4, 5**

**Por casa destruida, \$120 mil del Fonden.**- Por los estragos de los sismos de 7 y 19 de septiembre pasados, el Fondo de Desastres Naturales (Fonden) entregará hasta 120 mil pesos para la reconstrucción de viviendas con pérdida total debida a desplomes, rupturas o desplazamientos de los cimientos y socavación del terreno. Para reparar rupturas parciales de cimentación o agrietamientos de pisos, muros de carga o elementos estructurales, flexión de losas y caída parcial de paredes o techos otorgará 30 mil pesos, mientras que en el caso de viviendas que puedan ser autoreparadas el monto será de 5 mil 500 pesos. Después de los sismos que sacudieron Oaxaca, Chiapas, Ciudad de México, Morelos, Puebla, Estado de México y Guerrero, las secretarías de Gobernación y Hacienda modificaron las reglas del Fonden. En el anexo de Atención a la Vivienda pasó de 28 a 30 mil pesos el monto para materiales, herramientas y mano de obra para reparar los daños parciales de las casas afectadas, además de que establece que "se deberá recomendar su reubicación a zonas seleccionadas como adecuadas para uso habitacional".- **Milenio,6**